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NOUVEAUX MODES DE RÉMUNÉRATION EN MAISONS DE SANTÉ
PLURIPROFESSIONNELLES : EN ROUTE VERS L’ÉQUIPE TRAITANTE ! 
Les récents débats autour du déploiement d’un financement des soins primaires à
la capitation et non plus à l’acte ont fait émerger des positions de rejet de la
formule. Convaincue de l'intérêt de repenser nos modèles de financements, la
FemasAURA&Co met en avant les atouts des financements collectifs et défend les
expérimentations article 51.

Au regard de l’expérience des MSP (Maisons de Santé
Pluriprofessionnelles) participant à PEPS depuis 3 ans, il
nous parait important de clarifier certains points :

Sur le prétendu échec de l’expérimentation : Sur les 16
MSP initialement entrées dans PEPS, le nombre important
de MSP sorties de l’expérimentation (13) est mis en avant
afin de démontrer que ce modèle serait un échec. En
réalité, les 13 équipes sorties participaient au PEPS «
forfait partiel », ne couvrant qu’une partie de la patientèle.
La totalité des équipes entrées dans PEPS sur la
patientèle totale sont toujours dans l’expérimentation. 

Depuis les propos du Président de la République concernant l’idée de sortir du
modèle de financement à l’acte au profit d’un financement au patient, de nombreuses
voix s’élèvent au sujet de l’expérimentation PEPS (paiement en équipe de
professionnels de santé en ville). 

Dans le cadre de l’article 51 visant à expérimenter de nouvelles organisations à
travers de nouveaux modes de rémunération, PEPS propose à des équipes de
professionnels de santé de substituer le financement à l’acte par un paiement
collectif forfaitaire, soit pour une partie de la patientèle (âgée ou diabétique), soit
pour la totalité.

https://femasaura.fr/


Sur l’inadaptation de ce mode de financement à une activité
libérale en équipe : Ce n’est pas le retour d’expérience des
équipes actuellement concernées par l’expérimentation PEPS en
patientèle globale. Les retours de terrain de ces équipes ainsi que
l’évaluation effectuée par l’IRDES montrent au contraire la
satisfaction des professionnels impliqués.

Les professionnels en MSP ont depuis longtemps constaté les limites
du financement exclusivement à l’acte. Pensé pour une organisation
des soins cloisonnée, monocatégorielle, il limite les nouvelles
organisations et les possibilités de coopérations en maintenant
les professionnels dans un système concurrentiel. La création de
financements d’équipes, via les accords conventionnels
interprofessionnels, a été un premier pas vers un modèle valorisant la
coopération entre professionnels et le financement de nouveaux
métiers, afin d’améliorer la qualité des soins proposés à nos patients.
Malgré tout, cette avancée reste mineure dans le financement des
soins de premier recours. 

« Pour plus de coopérations, d’interprofessionnalité, pour
permettre à nos équipes de repenser leurs organisations, 

nous avons besoin de pouvoir changer radicalement 
de modèle économique. » 

Emmanuelle BARLERIN, Co-Présidente de la FemasAURA&Co.

C’est pourquoi la FemasAURA&Co est favorable à tous les
programmes qui permettent aux équipes d’innover et d’expérimenter.
PEPS en fait partie. L’expérimentation Équilibre pour les équipes
d’infirmières libérales dont l’évaluation très positive permet
d’envisager un passage dans le droit commun, IPEP qui permet aux
équipes de valoriser l’efficience de leurs actions et SECPA pour les
structures d’exercice coordonnées participatives peuvent également
être citées comme des expérimentations en pointe sur les innovations
organisationnelles en santé.

« Les expérimentations doivent se poursuivre et tendre vers un
modèle complet de financement de l’équipe traitante. » 

Etienne DESLANDES, Co-Président FemasAURA&Co. 
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Ils nous soutiennent

Cette modalité semble d’ailleurs convaincre d’autres
professionnels de santé puisqu’une dizaine de nouvelles équipes
de notre région se sont portées volontaires pour rejoindre
l’expérimentation.


